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「楠梓產業園區設置計畫」環境影響差異分析之 

健康風險評估規劃及範疇說明會 會議紀錄 

 

一、時  間：中華民國 112 年 8 月 14 日（星期一）下午 2 時整 

二、地  點：中油高雄煉油廠宏南訓練教室 1 樓（地址：高雄市楠梓區宏毅一路 12

巷 2 號） 

三、主 持 人：廖局長泰翔                                      紀錄：郭立中 

四、出席人員：詳會議簽名冊 

五、主席致詞：感謝高雄市議會李雅芬議員、白喬茵議員、陳善慧議員的團隊，宏南

里、宏榮里、宏毅里的里長、仁武區高楠里、五和里的里長及各位市

民朋友百忙中撥冗出席，很高興今天有這個機會向各位報告。本次辦

理說明會是因應楠梓產業園區進駐廠商台積電公司製程調整，製程中

所需使用的化學品有所不同，因此應依據相關法規做環境差異分析及

健康風險評估，希望新的產業進駐對高雄市民的健康不會造成負面影

響。因此本局邀請成大陳秀玲教授為大家說明健康風險評估之執行細

節，也歡迎在座民眾及團體有任何問題可以提出交流。 

六、開發單位簡報：略 

七、與會來賓第一次發言(摘要)： 

(一)劉世芳立法委員 

1. 因應台積電製程改變，請市府及規劃團隊說明電力及水力的供應量是否充

足、供應來源為何，以及其輸配電、電塔及配水管線之走向與容量是否安

全無虞且不至影響民生需求。 

2. 因應台積電進駐造成人口增加暴漲，請問是否有大型停車場等停車需求的

配置與考量。此外，請說明是否已有充分進行交通影響評估，車流量為何？

疏導動線為何？建議應全面性考量國道1號整體的堵塞情形及路網規劃，

一味增加匝道並非解決之道。 

3. 建議健康風險評估及環境監測點的區位詳加規劃並公開，並針對人口稠密

區域與交通節點增設監測站。監測結果應納入健康風險評估並加以公開。 

(二)李柏毅議員 

1. 請說明工程初期引道竣工前的交通疏導計畫，是否會影響民生交通。 

2. 由於園區緊鄰宿舍區及住宅區，建議市府及規劃團隊針對宿舍區的居民健

康提出相關照顧計畫、日照中心甚至社宅規劃，並納入與中油公司的討論。 
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(三)李眉蓁議員 

1. 由於本次說明會中並無提供檢測後的毒性數據，然建廠工程仍進行中，居

民對於過程中會產生的有害物質及污染情況難以預測，建議市府團隊提供

明確單一窗口，以供居民即時反映與申報污染狀況。 

2. 同李柏毅議員意見，部分有害物質或污染可能在察覺之前已對居民造成健

康危害，建議市府提出宿舍區住戶基本的定期健康檢查計畫，以維護周邊

居民的健康。 

3. 考量未來廠區重車出入頻繁，可能造成交通堵塞與揚塵問題，請說明車流

量的分流與控管計畫。 

(四)白喬茵議員 

1. 請經發局務必提供妥適窗口以即時反應相關問題。 

2. 請落實車流量之分流與控管計畫。 

3. 考量目前再生水廠的建廠與營運期程趕不上台積電製造廠 2024 年啟用時

程，請說明在再生水廠竣工前的水資源分配與因應方式，如何能避免影響

民生用水。 

(五)李雅芬議員 

1. 延續白喬茵議員意見，請提供具體數據說明再生水廠啟用前的水資源來源

有多少取自民生用水來源？多少來自伏流水？ 

2. 有關再生能源部分，請說明具體進程。 

3. 有關環差及健康風險評估中所得的化學物質資料，建議即時公開，以供民

眾查閱。 

(六)後勁勞宅自救會徐嘉志會長 

1. 由於高煉廠造成的長期土地污染對周遭居民健康影響甚深，請說明未來台

積電進駐後是否會造成類似污染，以及是否會加劇民眾的健康問題。 

2. 承上，針對在地居民長期健康問題，建議市府及規劃團隊能針對在地高罹

癌率的議題做長期的流行病學調查。 

3. 由於後勁勞宅之水電係由中油轉供，民生用水需求不僅受到工業用途影響，

亦有水電費用高漲、品質不佳等問題，請市府承諾未來台積電進駐時能正

視在地長期以來的民生需求並加以解決。 

(七)楠梓區宏榮里辦公處 

1. 有關健康問題，後勁勞宅自救會會長所掌握的數據可能僅是冰山一角，請

市府團隊正視並進行全面調查。 
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2. 楠梓產業園區緊鄰半屏山與半屏湖，建議規劃設計能納入美學與休憩功能，

以提升整體環境品質。 

3. 承上，建議市府針對空氣污染及水質污染能自源頭有效管理，避免亡羊補

牢。 

(八)楠梓區宏毅里辦公處 

1. 建議健康風險評估不僅應於設廠前辦理，更應於設廠後持續辦理及定期追

蹤，並將檢驗資料上網公開。還有定期檢驗的資料可以在哪裡取得？ 

2. 李柏毅議員說的健康評估，我認為也應同時包含身心層面，建議能提供宿

舍區、員工眷屬及附近社區長者一個日照中心，以照顧長者身心健康。 

(九)仁武區五和里辦公處 

1. 今天這個會開發單位要讓在地居民及民意代表安心，應要邀集台電、台水

司參與會議，應要有台電跟台水公司保證說未來有台積電在這不會影響到

民生水電。 

2. 現在製程改變，27 奈米跟 2 奈米的比起來，化學物質哪個比較嚴重，應

該要解釋給大家聽，有哪個污染源？哪個比較嚴重？甚至應要請台積電公

司說明，生產這個 2 奈米跟 27 奈米的，它裡面的添加物是什麼。 

3. 我聽自救會的說，他們最怕就是地下水污染或是空氣污染，現在正進行整

地時，就應該要叫環保局來設偵測點。污染有分很多種，一種是挖起來太

陽一曬就是算二次公害，一種是在燒的時候它會產生二次公害，陳教授應

該都懂，應該要解釋讓大家了解。 

4. 環境污染監測不應完全交由規劃及開發單位執行，環保局應全程參與，一

則可使環保局掌握具體污染情況，二則有利於將來開發完成後移交監測工

作及資料。 

 (十)陳善慧議員特助 

1. 因應台積電製程改變，廠房設計與建造亦有對應調整，請說明建廠過程是

否會造成額外的揚塵或其他影響。 

2. 未來楠梓產業園區是否會與楠梓科學園區合併？若是，個別造成的污染與

健康風險是否有合併或疊加影響？建議將此議題納入考量與評估。 

3. 同李眉蓁議員意見 2，建議市府提供周邊居民定期健檢方案，以維護在地

居民之身心健康。 

4. 請說明有關意外發生時的健康風險是否能一併納入評估。 
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  八、與會來賓第二次發言及書面意見(摘要)： 

(一)劉世芳立法委員 

1. 水源來源？ 

2. 電力供應問題？高壓電塔設置處？是否影響住宅區？ 

3. 大型停車場是否興建？大型貨車如何進出園區？路線規劃如何？ 

(二)李柏毅議員(書面意見) 

1. 中前期引道交通的規劃、設置。 

2. 針對宿舍區的居民健康是否有特別的照護設置計畫，針對長輩如日照、居

民的健康等。 

(三)李眉蓁議員(書面意見) 

1. 是否有附近居民照護計劃？ 

2. 民眾問題對應窗口及對象？ 

3. 建廠後周遭車流與上下班等尖峰時段路線疏通規劃。 

(四)白喬茵議員(書面意見) 

1. 給居民聯繫窗口。 

2. 車種分流、控管。 

3. 再生水資源哪裡來。 

(五)後勁勞宅自救會徐嘉志會長(書面意見) 

「高煉廠血汗土地」汙染冠全台，過去統計超過 711 人罹癌，後勁勞宅及

後勁地區居民造成長期罹癌全台第一的事實。 

要求「楠梓產業園區設置計畫」健康風險評估，要即刻開始針對後勁進行

流行病學調查研究統計十年，特別是罹患肺腺癌、喉癌、肺癌淋巴癌、非何杰

金沐巴瘤。 

因為後勁反五輕靈魂人物於 2016 年 11 月罹患口腔癌在榮總病逝，享受

63 歲；早年中油高雄煉油廠員工 60 歲退休，大部分退休員工 65 歲都因病駕

鶴西歸了。根據民國 93 年 11 月 11 日高雄醫科大學潘碧珍和洪玉珠，後勁地

區流行病學調查研究第一期期末報告，當地女性罹患喉癌的機率高於台灣平

均值 15 倍；淋巴癌是 4.5 倍；非何杰金沐巴瘤是平均值的 10 倍；另根據後勁

社會福利基金會所提出的數據：從 1991-2002 年間，當地罹患各類癌症的人數

共有 508 人，死亡人數達 230 人，長期受後勁福利基金會委託監測空氣品質

和地下水的高雄海洋科技大學副教授沈建全，也住在後勁地區。他坦言，中油
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公司對罹癌人數如此大量增加無力解決問題。後勁勞宅自救會自 2021 年 11

月開始進行罹癌統計，至今中油後勁勞宅(宏毅社區)居民罹患各類癌症的目前

統計有 207 人，死亡人數達 72 人，罹癌統計還在持續調查增加中。總計大後

勁地區罹患各類癌症的人數共有 711 人，死亡人數達 302 人。台灣中油高煉

廠血汗土地長期遭受致癌風險最大的甲醛、苯、乙醛及丁二烯…等汙染蹂躪、

毒害、踐踏、侵害，是全台罹癌率第一的地區，高雄煉油廠這片土地沾滿中油

員工、眷屬及後勁居民的鮮血及汗水，「高煉廠血汗土地」是一段高雄市民心

中永遠的痛。 

(六)陳善慧議員(書面意見) 

1. 製程的變更是否對於施工工法上有所不同，對環境的影響是否應重新調查。 

2. 未來納入南科後的環境影響是否有進行評估？ 

3. 建議定期提供健康檢測，供後續疾病調查所用。 

4. 是否有針對重大意外時所產生的環境影響進行評估？ 

(七)楠梓區宏毅里辦公處(書面意見) 

1. 設置前、設置中、設置後都需建置健康風險評估。 

2. 社區日照中心的設置也是健康風險評估的重要事項。 

(八)楠梓區宏榮里辦公處(書面意見) 

1. 大環境設置建設一定帶來環境生態的改變、危害，原則上理論上都 OK，

但實際呢？就不得而知，我們都有責任來監督完成，對里民有所交代，也

讓我們日後能減少環境污染，日後的監督能更完美，我們是環保的尖兵，

我們更要有良知，一起來完成做好它。 

2. 在地政府要有良心，善盡職責，監督工程，帶著良知、專業來完成它。也

讓園區變成一個美學的風景區。 

(九)李雅芬議員(書面意見) 

計畫主持人提到，過去在台積電廠曾取得非化學物質清單的物質，這些物

質來自何方？是台積電來再清單列出，或是清單內化學物質化學變化後的

新產物？未來 2 奈米廠應特別注意，「新」化學物質對人體健康影響的評

估。 

(十)民眾-曾本堂(書面意見) 

1. 按高雄煉油廠係日本海軍所創建，因二次大戰美國打敗日本，美國有度量

讓中油接收，中油有如天掉下來暴發戶，不花分文就獲得數百甲土地，而

我們小民是祖先遺留下來一小塊土地耕作維生。 
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2. 日本原廠有隔離民地一公里以上，中油接收後不斷擴廠到民地門前。 

3. 收購土地應於政府規劃前，而非利用政府規劃後收購。 

4. 中油係營利事業單位，道路綠地應規劃於他們廠區內，不應劃於民地上。 

5. 政府應於大眾利益優先，並還地於民。 

九、開發單位回應說明： 

 (一)成功大學食品安全衛生暨風險管理研究所陳秀玲教授回應說明 

1. 針對後勁勞宅的癌症發生率問題，此區域確實在部分癌症項目上罹病人數較

高，此資料可作為往後追蹤流行病學的背景資料，再與台積電的化學物質清

單對照後，以探討是否加乘效應的影響。 

2. 有關每 5 年執行一次的定期環境污染監測，並非法令規定，而是過往環評案

中所形成的慣例。因此環境污染監測及健康風險評估的辦理頻率是依企業本

身的自我管理要求程度而異，而過去中科台積電每次變更化學物質清單皆會

再委託辦理健康風險評估及追蹤，10 年間共已執行了 4 次健康風險評估，供

民眾參考。 

3. 台積電公司變更製程後化學物質清單亦有增減，從 175 項增為 190 項，其中

約新增 30 種化學物質，使國際資料庫對照、結構式毒性推估等檢測都須重

新進行，無法即時提供評估結果。此外，台積電先進製程的化學物質清單因

具公司業務機密性問題，未來能公開部分仍會納入健康風險評估一併評估。 

4. 健康風險評估中並沒有做意外風險之評估，但會將過去 5 年內環境狀況最糟

的那天視為急性風險，並依據急性風險推估一般人的急性反應如：呼吸道症

狀、皮膚過敏、眼睛刺癢等。 

(二)開發單位回應說明(高雄市政府經濟發展局) 

1. 有關園區用水量，一開始的製程每日約 3.3 萬噸、用電約 38 萬瓩，目前在整

體環差作業上，本局也持續與台積電公司做資訊上的核對，視整體增加的水

及電量，因後續園區用水以使用再生水為主，整體再生水需求將由橋頭再生

水廠及楠梓再生水廠來供應，目前評估園區供水不會有問題。 

2. 有關用電量，高雄既有的售電量是遠高於需電量，高雄市整體發電量約 500

億度，使用電量約在 250-300 億度，整體電量充足。另有關園區供電穩定性，

會由仁武的超高壓變電所來新增迴路來供電，整體時程以及這個雙迴路設計

也都有跟台積電公司溝通，並且與台電公司作時程上的討論與規劃，園區供

電亦不會有問題。 

3. 園區並不會新增高壓電塔，會有臨時性電塔在園區內，於園區南路開闢後將

下地至園區南路中。 

4. 有關用水疑慮，市府持續開發伏流水及抗旱水井等多元水資源，未來整體每

日有 90 萬噸伏流水可供使用，而枯水期民生用水亦可從抗旱水井挹注。待
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115 年橋頭再生水廠啟用後，終期每日約可供 3.5 萬噸再生水。117 年楠梓再

生水廠啟用後，終期每日約可供 7 萬噸再生水。園區內用水將以百分之百使

用再生水為目標，避免排擠民生用水。 

5. 有關交通影響與疏導，短期內透過交通局協助疏導，並請台積電公司提出整

體交通動線及因應上下班尖峰分流的因應措施，減少交通衝擊。長期而言，

市府已向行政院爭取國道 1 號增設匝道及聯絡道納入公共建設計畫，配合園

區南路與園區北路之開發，降低對周遭社區之影響。 

6. 有關人流與停車需求，交通局已要求台積電公司應將停車需求內部化，本局

與規劃團隊亦有規劃停車場空間以供其他進駐供應廠商使用，以減少停車外

部性問題。 

7. 為照顧周邊社區居民健康，市長已裁示設置日照中心，由衛生局等相關局處

評估及辦理籌設作業。 

8. 考量本案對周遭環境的影響，自環境影響評估階段已委託規劃單位依相關法

規持續辦理環境監測，各項檢測結果亦有持續、即時公告於環保局網頁，後

續將相關資訊提供給各位里長參考，目前監測資料中並未有超標或不符標準

值之狀況，後續園區營運將編列預算持續執行環境污染監測。若有相關疑慮，

本案的窗口以經發局為統籌窗口，如有問題歡迎聯繫本局工輔科曾國峯科長

或局長。 

9. 配合臺灣 2050 淨零排放政策，本案將以 2050 年達到百分之百使用再生能源

為目標。 

10. 針對後勁勞宅水電由中油公司轉供造成費用提升及水質混濁問題，本局將與

中油公司、台水公司及台電公司等相關單位共同商議。 

11. 考量本園區鄰近半屏山，亦緊鄰高鐵左營站，為高雄重要門戶，本局、台積

電公司及南科管理局對園區開發之綠美化、周遭整體生態串聯課題皆有高度

共識，在前次環評會中亦承諾將以綠色園區為目標，後續進程中將邀集里長、

在地環保團體及綠色組織共同商討。 

12. 本園區是以科學園區的規格報編，整體過程中相關內容皆同步來跟南科管理

局來對接，未來若納入科學園區，相關數據將會整合，以相同的標準檢討。 

13. 有關健康風險評估之方法建議，本局以既有的資訊以及過往數據歷史資料來

執行健康風險評估。是否提供定期健康檢查等相關事項，本局將會帶回與衛

生局等相關局處討論。 

14. 針對園區意外風險部分，目前本府已有向本市轄內各工業區、園區研議管道

資訊系統整合、防災措施、消防隊及消防資訊，以期降低意外發生的機率及

發生時造成的損害。 

(三)規劃團隊回應說明(台灣世曦工程顧問股份有限公司) 

1. 高壓電塔會用既有線路進到園區，進園區後，臨時的部分會用高架線路，位

置是在高煉廠區內，不是在住宅區，將來整體園區開發，會配合園區南路的
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開闢採電纜地下化，也會規劃變電所來營運。 

2. 目前本園區仍以既有高煉廠的新北門進出，未來可能也會從北門進出，整體

上並不會對整體進出動線做新的設置，都會利用園區既有的動線。另在環評

相關承諾，皆有強調園區施工車輛會避開上下班尖峰時間。 

3. 針對民眾提出應長期追蹤在地居民的健康狀況，將視環評審議結果依國衛院

資訊執行健康狀況之檢視。另環境污染監測亦會長期監測、公布監測數值。 

4. 環境監測點設置區位以園區四周 500 公尺範圍為主，空氣品質部分會針對人

流聚集節點及學校等重點區位設置測站，水質部分則依流向設置監測點，特

殊物質部分亦有設置檢測站，檢測成果會定期公開，供民眾審閱。 

十、結論：還有與會來賓需要提供其他意見嗎？如果沒有我們今天會議到此結束，會後

有書面意見需提供也請交給我們同仁，再次謝謝各位關心並參與今天的說明

會。 

十一、散會：下午 3 時 30 分 

 


